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《与神同行》 

父母所传达的信息（1） 

 

 

你有没有想过自己原来是一个传达信息的人呢？很可能你会说：“不会吧，我绝对不是！”

然而，事实上你却是，只是你在不知不觉间把信息传开了也不知道。你透过眼神来传达，透

过脸部的表情来传达，透过你的声音，你的身体语言，你的姿态，你的衣着，你的出现或者

缺席，有时候你或者会透过沉默来传达信息。每一个人其实都在传达出不同的信息，在向周

围的人在介绍自己，我们也不例外。 

 

当我思想到做父母的，怎样将信息传给孩子，而对孩子又是造成极深远的影响的时候，我就

觉得这件事很重要。父母所给孩子的影响，往往不是短暂的，而是长远的，甚至是终其一生

的。从某个角度来说，我们都是父母所传达的信息的产物。也许有些人会说：“不会吧，我

父母在我年轻的时候已经离世了，又或者他们从小就将我留在祖父母的家中，很少理会我。”

又或者有些人父母很早就离开，所以孩子对父母的记忆是模糊的。 

 

其实，他们做过什么，现在的情况怎样，都没有分别，因为他们都已经把信息传达给了我们，

只是看我们怎样去演译、诠释而已，我们可以作适当的诠释，或者是将它诠释错了，但那些

都同样是诠释。无论如何，父母对子女必然会有影响，而且是很深的影响，可能是我们一生

都摆脱不了那些影响。很多时候，我们承受父母所给的影响，都是不由自主的，不由我们去

选择决定的。 

 

有时候，也许我们自己也会留意到，因为有些信息就好像放录音带那样的，过了一阵子又回

到我们的思想和脑海中，不由得我们去控制。特别是一些不好的信息，我们知道这些信息对

我们的一生是有不良影响的，但是它们却一生缠绕着我们，每隔一段时间，它又再度出现。

尽管我们可以告诉自己这些信息不是真实的，但有时候我们真的是无法把这些信息删除，或

者让它们停止不再搅扰我们。有时候我们会想，它是怎么来的呢？来自哪里呢？事实上，在

我们还不懂事，或者没有察觉的时候，已经根深蒂固的根植在我们脑海中了。 

 

今天我们要来思想的，就是作为父母，我们可以传达什么信息给子女们呢？父母所传达的信

息，主要包括两方面，一是透过自己所教导的和所活出来的生活，让孩子认识到神的信实。

每一个基督徒父母，都有责任告诉孩子，清楚的让孩子知道有关神的心意和神的原则，神的

要求和神的法则等等。我们透过对孩子的教导，以及自己的生活行为表现，去传达这个重要

的信息。这些我们教导和坚守的原则，能够帮助孩子从小过一个敬虔的生活，帮助他们也和

我们一样，懂得寻求明白神的心意，并且活在其中。所以，作为父母亲的，我们有责任让孩

子从我们身上看见神的信实，神的丰盛，神的看顾等等，这是作为基督徒父母的责任。 

 

第二方面我们要传达的，就是加强和确认对孩子的肯定。孩子们需要知道，我是被接纳的，

我是有归属感的，我是有成就的，我是被爱的，我是安全的，我是有价值的。如果孩子得到

这些正面的信息，而他们在感觉上又认同他们所认识的，那我们可以期待自己的孩子，将会

是一个有着积极人生态度的孩子。首先，他们在家里获得安全感，他们知道父母会供养他，

保护他，他在家里是安全的。而他们所接受的训练，会帮助他们成为一个他们渴想成为的人。

他们知道自己是谁，也知道自己的价值，自己是有用的，是被人爱的。这样他们就不必四处

去找寻陌生人的肯定，找寻外面的爱，寻求别人的认同，或者借着性行为，借着毒品和酒精，

派对等来肯定自己。 
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他们不会迷失自己，因为获得父母和家人的肯定，他们有安全感，有归属感。他们不必寻求

出轨，四处成群结党，借着不义，不道德的行为，来表明自己的存在，证明自己的价值，证

明自己是被爱和被关怀的，自己的人生是有用的。因为他们早已经依循正途获得了，他们因

为父母的关爱，早已经知道自己的价值，而且因为父母的信仰和行为，早就认识到自己的生

命有永存的价值。他们获得了清楚的信息，知道自己是被接纳的，是有用的，是有归属的，

是有能力可以表现自己的，是被爱的，他们和父母的关系，也牢不可破，很安全。 

 

这样的孩子，长大了自然会懂得敬畏神，信靠神，因为父母传达的信息是这么清晰，他们的

生命必然是与众不同的，他们所倾慕的，不是俗世的东西，而是神的旨意，是神对他们人生

所定的计划和目的，他们乐意成全神在他们身上的旨意。为什么呢？这是因为他们从小就领

受了圣经基本的道理，在理性和感情上都相信和接受了神的道的栽培，而这些是神希望我们

每一个人都知道和明白的。 

 

神渴望每一个属祂的儿女，都明白他是被神所接纳，被神所爱的，是神所珍贵的，是有无比

的价值的，他们是属于神的，是有圣灵居住在心中，所以能够成就神所要他们成就的事的。

神对我们的爱，不但是无条件的，还是永恒的，而且是不变的。我们在神里面充满安全和盼

望，神为了爱我们，甚至将祂的独生儿子的性命也愿意舍了，这就证明我们在神眼中价值非

凡，是神所钟爱的。 

 

我相信有几件事，是作为基督徒父母必须明白的，而且也必须把这些传达给子女们的。父母

要向子女传达清楚的信息，另一方面，“子女的感受”也是父母所应该关注的。他们要让孩

子们知道，父母是真的关心，真的看重，真的对他们好，他们是属于父母的，是有归属感的，

这些看起来好像是很简单，但却相当重要，足能够影响人的一生。可是，作为子女的，会怎

样领略父母所传达的信息呢？ 

 

要知道，孩子的感情，是从小就被制定的，或者说是从他们童年时代就成型了。而他们的感

情，将会成为他们思想很重要的一部份，不但能够影响他们的思想，也会影响他们跟人所建

立的关系，以及人生的各个方面。作为父母所传达的每一个信息，不管我们看为重要或不重

要，对孩子都有一定的影响。积极的，消极的，开朗的，抑郁的，各种各样的信息，都会对

孩子产生影响，而影响的程度，是我们无法估计的，它们可能成为孩子成长的帮助，或者是

障碍，这要看他们所接收的信息是什么。 

 

我们所传的信息，可能是很有建设性的，但也可能是具有毁灭性的。无论如何，它们都会成

为孩子一生的影响，不论好或坏，正面或反面，这就是为什么我们要小心自己所传达给孩子

的，到底是怎样的信息。我们应当时常停下来问自己：“我刚才到底说了些什么？我刚才所

表达的，在孩子听起来，到底是什么意思呢？”要记得，不是“我们以为是什么意思”，而

是“孩子听起来，到底他们所领略到的，是什么意思”。那就是说，我们要换个角度，将心

比心的用孩子的角度去领会我们所说的话，到底他们听进耳中，会产生怎样的影响呢？或者

说，到底我们希望传达些什么信息给孩子呢？我又该怎样去表达才好呢？ 

 

作为父母，我们应该以不同的方式去对待孩子，这是我们的责任。我不是说我们要偏心，但

是我们得依着孩子不同的性格而有不同的对待方式。对待孩子的方法，绝对不能一成不变，

而要灵活的运用。因为孩子各有不同的性格特征，每一个人都有他独特之处，作父母的细心

观察，然后按着他们不同的性格，以不同的表达方式来接触。我们可以用这个方法把信息传

给第一个孩子，他会理解成这个意思。但同样的方法将信息表达给第二个孩子，他可能理解

成别的意思了。 
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所以我们不能一成不变，要“因材施教”，因孩子们不同的性格而用不同的方式去将我们要

传的信息传出，务求让他们能够接收到我们原本的意思，不会曲解。那就是说，我们期望孩

子接收到怎样的信息，我们要用合适的方法，令孩子可以理解得到，不会领会错。这是我们

的责任。 

 

有些事情我要提醒弟兄姐妹，不是“我们思想些什么”能影响孩子，对他们造成冲击；而是

我们所传达出来的信息，能够给孩子产生冲击，影响他们一生。许多时候，我们忘记了自己

传达了些什么信息，因为我们没有留意自己所说的话，没有谨慎言语，或者是说得含糊，不

够清楚。但对孩子来说，不清楚的信息，或者说含糊的信息，最能够误导他们，他们可能误

解我们所说的，但又憋在心里，不敢多问，结果造成一生的痛苦，有时心里挥之不去的阴影

还可能会毁了孩子的一生，叫他们一生无法忘记，即使尽力要抹去这信息，也是办不到。 

 

有些时候，大人漫不经心的一句话，其实自己说了什么，可能根本就记不起来了，因为是无

心之言，是无心说的；可是听在孩子的心里，因为我们的身份、地位和权威的关系，（可能

是父亲，或者是母亲，又或者是对他很重要的人物），所以这些说话的份量就显得很重了。

如果他们把我们不经意说出的话，当作是认真的，非常在意。这番话就会在他们的脑海里留

下一个极深刻的印象，而这印象在他们的一生中，无法磨灭，一直在产生影响力。 

 

因此，正如我刚才所说的，我们得向孩子传达一些正面和积极的信息，让他们确实知道，他

们是你的宝贝，是你所疼爱的，他们是神所赐给你的礼物，不是一件偶然而生到世上来的物

品，不是意外而来的，而是神所赐下的产业和赏赐，是神向人表达爱的一种方式。做父母的

也要明白，在响应任何环境以先，先问问自己：“我这样表达，孩子能接受吗？他们能领略

到那正确的信息吗？”也许我们的意思是好的，但是如果传达得不恰当，效果很可能会适得

其反。 

 

天底下没有完全的父母，我们每一个人都可能会犯错，没有一个例外，但是我们愿意改正吗？

愿意正视这个问题吗？其中一个纠正错误的方法，就是用爱，爱能够纠正任何的错失。当你

知道怎样去爱某人的时候，不论你所做的错是什么，爱都能够医治，爱有这样的力量。也许

你会说：“噢，我犯的错太多了！就是神介入也无法去改正，很多错我都犯了，现在孩子们

都成长了，甚至都已经结了婚，有了自己的孩子了。”如果你认识到自己过去好久之前曾经

犯下的错，你很想纠正的话，该怎么办呢？或者你想，“现在要改正已经太晚了，我真希望

以前自己做很好些，要是我能够重新再来，那就好了。” 

 

弟兄姊妹，不必灰心，不用叹息，改正错误，永远不会太迟。当然，要完全把错误扭转过来，

不一定有这个可能，因为错了就是错了，是既成的事实，是不能抹煞的。但是如果向对方说

句对不起，向对方表示悔意，向对方剖白自己此刻的心声，告诉对方我们是多么的爱他们和

欣赏他们，他们是多么的有价值，这些话在任何时刻对孩子们说出，都是不会太迟的。然而，

我们必须付上实际的行动，不是只在脑海里想想而已。即使我们不是为人父母的，我们在生

活中有时候也会传达一些信，而我们的表达方式错了，让对方受到极大的伤害，我们让对方

误解，因为我们的本意不是这样，只是对方领会错了，那怎样补救呢？ 

 

大多数人都是还没有接受过训练，就已经为人父母，特别是上一代的人，所以很多时候都是

从错误中学习和汲取教训的。但是如果你是刚为人父母，而你又留意到今天的信息，你就知

道跟孩子们传达一些正面的信息是多么的重要，让他们知道，你是接纳他们的，他们是有用

的，是有归属感的，是你所爱的，是有价值的，是有安全感的。当一个孩子在离开家庭之前，

都深深的拥有这一切的确信，这样必定能帮助他们建立健康积极的人生。 
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让我们来看一些常见的情况，也许是你也曾经遇到的。其实这情况经常发生，你在看一个心

爱的电视节目，孩子走过来，很想跟你谈一些事情，你的反应是什么呢？“噢，不要现在来

烦我，你没看见我正在看心爱的节目吗？我等了一整天才等到播映的时间，我现在没有空，

待会儿再谈吧！”就这样，我们把孩子打发了，孩子从这些话中，他们领会到什么呢？他们

不会只是觉得父母太忙，或者父母在专心看心爱的电视节目；他们也许会想，“我连电视节

目也比不上，连电视节目也比我重要，我在父母心中目中，根本没有位置，毫不重要！”于

是孩子就感到非常的失望和懊恼。 

 

其实，我们心里所想的绝对不是这样，可是我们得留意，不是“我们的想”法紧要，而是

“我们所传达的”，会影响到孩子对自己的看法，那么引申来说，会影响对他们一生的看法。

虽然我们只是无心的一句话，“我现在没有空！”就打发他走了，可是谁晓得孩子心里在想

些什么呢？他们又是怎么理解这句话呢？也许这句话对他们是极具毁灭性的，让他觉得父母

不关心他，不爱他，因为父母如果爱他和关心他，就会放下身边的事情，仔细聆听他要说的

话，因为他觉得自己要跟父母讲的事是很重要的。 

 

像这样的情况发生了，我们该怎样纠正呢？不管我们在做什么，要是孩子走过来有事要跟我

们谈的话，那表示他们心中有一些很重要的事，起码在他们看来是如此。他们渴望父母可以

实时和他们分享，听他们说话，这“实时的反应”是很重要的。可是如果我们向他表示“我

们太忙了，没有时间”的话，到孩子大些，他们就不会再来找我们，因为他们不想再碰钉子，

因为他们不想再遭到拒绝，所以他们不会再把他们的事告诉父母。 

 

因此做父母的，如果明白孩子心中可能会想到的，又知道那后果将可能是很严重的，就要懂

得怎样把正面的信息传达出去，如果可能的话，放下手里的事，跟他们谈，这表示我们看重

他们和他们的事，这一点很重要。即使当时你很忙，真的不能立即处理他们的事，也得停下

来三十秒，告诉他们你的感受，你实在现在无法抽身，但你答应尽快去跟他谈，这样做至少

表示你是留意到也看重他的需要。 

 

另一个处境，孩子在学校里尽了努力，但是他的成绩却不是最好的。当他回家的时候，你问

他：“这就是你所谓的好成绩吗？其实你可以做得更好！”“你应该”，“你必须”，“你

能够”等等的字眼，都是让孩子感到难受的。要是你再加上一句：“你拿这样的成绩来见我，

你真让我丢脸！。你看你的哥哥，或是你的邻居，他们的成绩多好，你应该学学他们，拿点

好成绩回来见我。”试问多少做父母的对孩子说过这样的话，虽然是无心说的，也许只是一

时的气话，但对孩子来说，这却造成一生的伤害。本来，你所希望传达的信息是：“我希望

你做好些，你应该做得更好。”但是在孩子听来，他们就会理解成，“我达不到父母的要求，

我永远都比不上哥哥和邻居的同学，我不能让父母喜悦，当父母说我应该我必须这样这样的

时候，我永远都无法达到。”这可能带来什么后果呢？慢慢的，孩子和父母的关系就会疏离，

可能做父母的还没有察觉。但是做孩子的，就觉得即使自己尽上了全力，也无法讨父母欢心，

因为他总是不如人，不是一次的成绩不好，而是一直都是这样，这让孩子感到很泄气，也会

有愤怒的表现，怪自己怎么不争气，为什么不像哥哥那样可以拿得高分，可以让父母喜悦，

而且他会感到有无限的压力。 

 

既然孩子这是个无法改变的事实，因为他们的天资不够好，所以他们在尝试过努力之后，就

会放弃，继而会反叛，因为得不到父母的接纳和鼓励，父母一开口总是批评，或是拿他和别

人作比较，让他感受到父母是瞧不起他的。他们渴望讨父母欢心，却是办不到，孩子内心深

受创伤，这其实是经常都会发生的事，是父母望子成龙的心态所导致的。其实，做父母的应

该作怎样的反应呢？ 
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虽然孩子把成绩拿回来的时候，我们看见觉得不太满意，但也要欣赏孩子的努力。我们可以

说：“这次不算是最好，但我相信你下次必定会做得更好的”，这不是比较有鼓励性吗？又

或者说，“让我看看下一次我可以怎样帮助你。”不要期望自己可以拿满分，因为我也不是

完全的。我们要留意孩子的自我形象，不要打击他们的志气，倒要确认他的重要，他的归属

感，以及他们的能力。你可以说：“集合咱们父子二人的力量，下次一定会做得更出色。”

这样的话，可以鼓励孩子上进，也可以加增父子之间的关系。 

 

亲爱的弟兄姐妹，我们要把爱和关怀无保留的倾倒在孩子身上，让他们在爱和肯定，以及接

纳中成长，这样他们才可以有美满的人生。 


